

(Agedincum y posteriormente Senonia), y los tricasses ó tricasinus, cuya capital era Troyes (Augustobona). A orillas del Loira habitaban los namnetes, su capital Nantes (Portus Namnetum) (1); los andes ó andecavos, en el Anjou, cuyo centro era Angers (Juliomagus); hacia el Este llegaban hasta el Sena los carnutos, con sus centros Chartres (Autricum) y Orleans (Cenabum y despues Cenabum Aurelianum), que en tiempo de Estrabon era un gran centro de comercio. A ambos lados del Loira habitaban entre las respectivas serrañas y el mar los turones, en la comarca llamada todavía la Turena, cuyo centro era Tours (Caesardunum), y los biturigos-cubi establecidos en la comarca de Berry; cuya capital era Bourges (Avaricum). Este pueblo era segun la tradicion el mas notable y antiguo de todos los pueblos celtas de la Galia, célebre por la elaboracion del hierro, y que aun en tiempo de César, protegido por sus pantanos, resistió mucho tiempo á las armas romanas. Se cuenta que en esta guerra de independencia murieron 40,000 de sus defensores. Otras poblaciones cuyas eran Argentau (Argentomagus), Issoudun (Ernodurum) á orillas del Arnon (Ernus), Chabris (Gabras), Chateau-Meillan (Mediolanum), Neuvy-sur-Baranjon (Noviodunum) y Sancoins (Tinctum). Vienen luego los lemovicos, que habitaban el Lemosin, teniendo por capital á Limoges (Augustoritum) (2); los petrocorios en el Perigord, su capital Perigueux (Vesunna); los cadurcos en el país de Quercy, capital Cahors, á los cuales pertenecian las poblaciones de Varaire (Varadetum) y Cos (Cosa), y acaso tambien Uxellodunum, que Napoleon III suponía ser Puy d'Isolu. Finalmente al lado de los citados estaban los nitiobrogos á orillas del Garona, vecinos de los aquitanos. Su capital era Agens (Aginnum) y otra poblacion suya Eysse (Excisum) (3).

El grupo aquitano comprendía unas veinte tribus ó pueblos de raza ibérica, que ocupaban el territorio situado en los Pirineos á orillas del golfo de Vizcaya y á las márgenes del Garona. El pueblo principal eran los auscios, cuya capi-

(1) En tiempo de Pitias, 330 hasta 300 años antes de nuestra era, tenían los namnetes un puerto de mar llamado Corbilo para el comercio con las islas Británicas principalmente. El puerto de Nantes se llamaba en celta latinizado Condivicium. Otras poblaciones celtas en la cuenca del Loira eran Suebres (Sodobria) cerca de Blois y Thesée (Thasciaca).

(2) Otras poblaciones cuyas eran Chassenon (Casinomagus) y Ahun (Acitodunum).

(3) Mientras en el Sur y Oeste de Francia habian desaparecido á fines del siglo IV los nombres celtas de los cantones ocupados por los diferentes pueblos ó tribus celtas, se han conservado hasta hoy con la única excepcion de la comarca de Angens en el resto de Francia, si bien romanizados á la francesa, lo cual se atribuye con razon á la resistencia mas tenaz y prolongada que allí se opuso primero á los romanos y luego á los invasores germanos, los cuales en el Norte y Este introdujeron los nombres regionales de Borgoña, Isla de Francia, Normandía, Lorena, Brabante y otros de muchas poblaciones. Los nombres de comarca de origen celta fueron usados oficialmente hasta la gran revolucion de 1793 y hoy viven todavía en el pueblo.

Véase una lista de algunos de estos lugares y cantones celtas:

NOMBRES ANTIGUOS celtas latinizados		NOMBRES FRANCESES modernos	
Tribus	Capitales	Comarcas	Ciudades
Vellavii	Revescio	Velay	
Gabali	Anderitum	Gevandun	Javols
Ruteni	Segodunum	Ronergue	Rodez
Cadurci	Divona	Quercy	Cahors
Petrocorii	Vesunna	Perigord	Périgueux
Santones	Mediolanum	Saintonge	Saintes
Lemovices	Augustoritum	Limousin	Limoges
Pictavi (Pictones)	Limonum	Poitou	Poitiers
Bituriges-Cubi	Avaricum	Berry	Bourges
Arverni	Augustonemetum	Auvergne	

tal era Auch (Elimberis ó sea Illiberis y despues Auscii), que fué tambien capital en los siglos IV y V de los *Nueve pueblos reunidos* (Novem populana). Derivado del celta se encuentra en la Aquitania solo el nombre del distrito de Comminges, donde se estableció la tribu ó horda de rapiña de los advenedizos (*convenæ*), cuyo lugar principal era *Lugdunum convenarum*. Derivados del vasco-ibérico son los nombres de Dax (Aquæ Tarbellicæ), Bigorre (Bigeriones), Pau en el Bearn (Beneharnum), Bueh (Boji, nombre que nada tiene que ver con el pueblo boyo), Cazères (Calagarris), Eauze (Elusa), Bayona (Lapurdum, cuyo nombre está conservado en el del canton ó país de Labourdan), Lectoure (Lactora), Escousse (Segosa), Céans (Serio), Sos (Sotiates), Teursan (Tarusates), Bazas (Vasates).

Entre el Loira y el Garona vivian en la costa los pictones; en el distrito de Poitiers los pictavos; en el país de Saintonge los santones, cuyo centro era Saintes (Mediolanum), y otras poblaciones cuyas eran Cognac (Condote), Royan (Noviorium), Angouleme (Iculisma), Aulnoy (Aunedonnacum), Brioux (Brigiosum) y las islas de Oleron (Uliarius) y Ré (Ratis). Al otro lado del Garona vivian rodeados de tribus aquitanas otra tribu marítima gala, los biturigos vibiscos, cuya poblacion principal era Burdeos (Burdigala), y otras secundarias como Courtras (Corterate) y Blaye (Blavia). Era esta tribu una rama de los poderosos biturigos-cubi, cuyo centro era Avaricum.

A orillas del Marne, que separaba á los belgas de los celtas galos, vivian los meldos al rededor de Maux (Jatinum) y los catalaunos, cuyo centro era Chalons-sur-Marne. De los bodiocacos y silvanectos citados por Plinio, y que debian de formar parte de los belovacos, no hace mencion César.

En la fragosa Auvernia vivian los robustos arvernos, cuya capital era Clermont-Ferrand (Nemossus, despues Augustonemetum); eran estos arvernos un pueblo numeroso y esforzado que se jactaba de haber puesto en campaña contra los romanos 200,000\* y hasta 400,000 hombres de armas, incluyendo en este número los de los pueblos pequeños aliados y protegidos suyos. Al Mediodía vivian en las Cevenas los rutenos, alrededor de Rhodéz, en la comarca llamada todavía Rovergne; mas arriba de ellos los gabalos, cuyo centro era Javaux (Anderidum) en el país de Gavandau, y los velaunos, en cuya plaza fuerte Gergovia en el monte que hoy todavía se llama Gergoye, nació Vercingetorix, el último defensor de la independencia celta. Sus vecinos los mandubios tenían por capital á Sainte Reine d'Alesia (Alesia) en la montaña de Auxois, cerca de Flavigny. Esta Alesia fué el último baluarte y la tumba de la independencia celta (4).

Al Norte é inmediata á los cavares estaba la numerosa tribu de los voconcios, cuya capital era segun Plinio, Valence; luego venian los tricastinos entre las comarcas del Vivarais y el Voison; y en la orilla derecha del Ródano los helvios desde el Vivarais hasta Brivate (5); su capital era Albs (Alba), sin que conste si esta tribu era celta ó ligúrica.

El territorio entre el Isere, el Ródano y los Alpes estaba

(4) Ocupados por arvernos eran tambien Bourbon-l'Archambault (Aquæ Bormonis), Neris (Aquæ Neri) y Bourbon-Lanci (Aquæ Nisinci), Bormo ó Borbo era el nombre general de las aguas termales; Chantelle (Cantilia) y Vouroux (Voroglum).

(5) Entre las poblaciones de los tricastinos tenían nombres de origen celta Vigan (Vindalium), Carpentras (Carpentoracte) y Zenomagus; los nombres de los lugares siguientes datan de época anterior á la ocupacion celta y son quizás de origen ligúrico: Ancone (Acunum), Alamont (Alabon), Aulps (Albici), Die (Dea), Digne (Dimia), Saint-Remi (Glanum), Riez (Reji), Sisteron (Segustero), Gap (Vapincum), Vence (Vendiancii); de origen ibero es Tarascon (Tarasco), y finalmente nombres latinos puros son Aouste (Augusta Tricastinorum), Luc (Lucus Augusti) y Valence (Valentia).

habitado por los alobrogos, cuya capital era Vienne (Vienna) á orillas del Ródano. César Augusto amuralló esta ciudad, que tenia templos y un anfiteatro, pues era despues de Lyon la segunda capital de la Galia meridional. Otros lugares de los alobrogos eran Ginebra (Genaba, nombre ligúrico que fué tambien el primitivo de Génova, corrompido por los romanos en Cenabum), donde César rechazó y derrotó á los helvetos cuando trataron de inmigrar en la Galia; Grenoble (Cularo, despues desde 379 Gratianopolis), Aosta (Augustum), Yenne (Etanner), Lemens, cerca de Chambery (Lemincum), Moirans (Morginnum), Taine (Tegna), y en el territorio de los ceutrones: Aisme (Axima) y Tarantaise (Darantasia).

En la parte alta de la cuenca del Ródano entre el rio Saona hasta el Jura y los Vosges vivian los sequanos á orillas del Doubs en continúa enemistad con los eduos por los impuestos que hacian pagar á los buques que navegaban por el Saona, aliándose cuando les convenia con hordas germánicas contra los eduos y sus auxiliares. El Jura separaba á los sequanos de los helvetos, y el Saona de los eduos y lingones que habitaban el país de Langres (Andematunnum).

Desde la embocadura del Durance (Durentia) hasta el mar vivian los salios y saluvios, mezcla de celtas y ligures, y al Norte de ellos, en los valles de los Alpes, mas de 50 tribus pequeñas, en su mayor parte celtas y algunas ligúricas. Por allí penetraron los celtas en la Italia, como lo prueban los nombres de las poblaciones Briançon (Brigantio), Embrun (Eburodunus) y Charges (Caturigomagus, capital de los caturigos) y el nombre de los Alpes Cotios.

La poblacion antigua ligur é ibera que habitaba desde tiempo remoto en el país situado entre el Ródano y los Pirineos fué rechazada por los celtas y reducida sucesivamente al territorio entre el Garona y los Pirineos. En su lugar establecieron en el país desde el Ródano hacia el Garona, donde los encontró ya Anibal, los celtas volcos, que se dividieron en dos ramas, los volcos tectosagos y los volcos arecomicos. El puerto de los primeros era Narbona (Narbo), á orillas del Aude (Atax), desde el año 118 residencia del prócsul. La capital era Nimes (Nemansus), que en tiempo del imperio era segunda capital de la provincia Narbonense. La capital de los volcos arecomicos era Toulouse (Tolosa), con el santuario y los tesoros de toda la tribu. Al otro lado del Ródano estaban los cavares, cuyas plazas principales eran Avignon (Avenio) y Valence (Valentia).

Nimes de la cual dice Estrabon que era la ciudad mas importante de toda la Galia, no hacia tanto comercio como Narbona, pero estaba mas poblada y tenia todos los fueros municipales romanos. Bajo su dependencia estaban 24 aldeas populosas. Los volcos tectosagos, tribu numerosísima desde antiguo, porque era rica, habian enviado á consecuencia de discordias interiores grandes bandas de emigrantes hacia Levante, que debieron de arrastrar á su paso á otros, porque San Jerónimo dice que los gálatas celtas hablan el mismo idioma que los celtas de Tréveris.

Al lado de los sequanos y alobrogos desde la orilla derecha del Ródano y del Saona hacia el Oeste estaban al Sur á orillas del Loira los segusiavos, bajo el protectorado ó dominio de los eduos; sus poblaciones principales eran Chalons sur Saona (Cabillonum), Autun (Augustodunum), y ciudades de los eduos eran Avriilly (Ariolica), Briare (Brivodunum), Cosne (Condale), Decize (Decetia), Feurs (Forum segusiarorum) en el canton Le Forez (Pagus Forensis), Mesves (Matsava), Macon (Matisco), Nevers (Nevirum ó Noviodunum), Perrigny (Pocrinium), Roanne (Roidumna), Saulieu (Siodocum), Toulon-sur-Aroux (Telonnun) y Tournus (Tinurtium). Bajo el dominio de los eduos estaban tambien los

aulercos, los brannovicos, los boyos ambivares y los ambarros, que habitaban la comarca de la confluencia del Saona y del Ródano, siendo su capital Lyon, la ciudad mas populosa de la Galia despues de Narbona. Lyon se hallaba desde el año 43 antes de J. C. bajo el dominio de Roma; allí los romanos construyeron el año 10 antes de J. C. un santuario, dedicado á Roma y á Augusto, cuyo magnífico altar con la estatua de Augusto tenia grabados en sus lados los nombres y figuras simbólicas de 60 pueblos ó tribus galas. En Lyon se acuñaban tambien monedas romanas de oro y plata. Al Norte de los ambarros estaban los mandubios, cuyo centro era Alise-Sainte-Reine (Alesia), y los lingones, cuya capital era Langres (Andematunnum).

En la parte Noroeste desde el Rhin hasta Boulogne dominaban los menapios, que en tiempo de César se extendian tambien á la orilla derecha del Rhin. En el Sudoeste confinaban con los eburones, que despues fueron rechazados por las tribus germánicas invasoras hasta la orilla izquierda del Mosa.

Al Norte de los menapios, en la orilla izquierda del Bajo Mosa, vivian los texuandrios, y al Oeste de aquellos desde el Escalda hasta Boulogne los morinos, (nombre que significa *marítimos*), que confinaban al Mediodía con los ambianos y atrebatos.

Entre los celtas de los Alpes merecen ser mencionados los helvecios, que vivian segun César entre el Rhin, el Ródano, el lago de Ginebra y el monte de San Gotardo, extendiéndose segun Estrabon hasta el lago de Constanza. Tres de sus tribus se habian agregado á los cimrios, y con ellos fueron derrotadas por los romanos. La tercera tribu quiso en tiempo de César penetrar en la Galia, pero fué rechazada por éste, haciéndola volver á su país por temor de que las hordas germánicas se fijasen en el territorio que ella acababa de abandonar. Estas cuatro tribus habian sido muy poderosas y en número de 253,000 individuos habian habitado doce ciudades y 400 aldeas. Vencidas por César, son mencionadas posteriormente por haber tomado partido contra el emperador Vitelio, siendo entonces su poblacion principal Avenches (Aventicum) y otras poblaciones Yverdon (Eburodunum, Lausanne (Lousonna), Orbe (Urba), Moudon (Minodunum), Soleure ó Solothurn (Salodurum), Zurich (Turicum), Winterthur (Vitodurum) y Vevey (Viviscus).

Como ya dijimos en otro lugar de esta obra, los helvecios habian vivido en otra época entre el Rhin y el Mein, quizás de regreso de la Galia; pero cuando el empuje de las hordas germánicas cada vez mas numerosas se hizo irresistible, pasaron mas al Mediodía á la Suiza, donde encontraron tribus ligúricas y retias como en el canton de Valais (Vallis Poenius), los viberos y leponcios. Los vindelicios en los Alpes centrales eran celtas, pero los retios eran descendientes de los tuscos ó sea etruscos, si bien entre ellos vivian algunas familias celtas. Los retios fueron sometidos por Tiberio y Druso, hijos adoptivos de Augusto, para acabar con sus invasiones de rapiña en los territorios romanos, donde habian desplegado una ferocidad enteramente bestial matando á hombres, niños y hasta á mujeres embarazadas si los agoreros pronosticaban que el fruto seria un niño. Sus excursiones no se limitaban á las comarcas italianas inmediatas sino que se dirigian tambien á las ocupadas por pueblos celtas, helvecios, sequanos y boyos, y en último recurso hasta á comarcas habitadas por tribus germánicas. Las tribus retias mas desalmadas eran los runicatos ó rucantios y los consuantes, y entre las vindelicias los mas feroces eran los licatios, clautenarios y venones. De origen celta son además del mismo nombre de los vindelicios, los latinizados de las poblaciones siguientes: Vindobona, Vindonisa, Vindomago, Lico (lica-

tes), Artobriga, Boyodurum, Parroduno (consuanetes), y los de Retia: Tarvesede, Curia, Magia, Matreja, Bragoduro, Ectoduro, Eboduro, Drusomago, Tangastio, Camboduno, Brigancio (brixentes y venones). Cuando fueron sometidos estos pueblos por Druso y Tiberio se agregaron al imperio romano los territorios que ocupaban y para tenerlos sujetos se establecieron puntos fortificados y grandes calzadas al través de los Alpes por el año 15 de nuestra era. Estrabon, que escribió 33 años despues, no tenia todavía una idea clara de estos países; dice que el Adige nace de un lago muy elevado, y en esto acierta, pero sitúa este lago cerca de los carintios; por lo demás hace desembocar el río en el Adriático despues de haber recibido las aguas del Eisack (Atagis), lo cual es



Busto de bronce antiguo encontrado en Périgueux

cierto. Respecto del Isar solo se equivoca diciendo que nace del mismo lago que el Adige; confunde el lago de Platten (lacus Pelso) con el de Constanza (lacus Brigantinus); cree que los Alpes extienden sus estribaciones hasta las montañas de Suabia, y hace llegar la Iliria hasta la Vindelicia. Plinio tenia una idea ya mas clara, porque distingue aquellos dos lagos; y despues se fijaron tambien mejor los territorios de la Iliria, Vindelicia y Retia. Los retios habitaban las tierras altas de la Vindelicia. Las tribus retias sometidas por Tiberio fueron los lepontios, que habitaban la comarca donde nacen el Rhin y el Ródano, y se extendian hasta la falda meridional de los Alpes hacia el lago Mayor; su capital era Oscella, que es quizás la Domo d'Ossola de hoy. Seguian los suanetes ó sarunetes y los raguscos desde el lago de Como hasta el Rhin; mas allá de este río, cerca de sus fuentes, encontró Tiberio á los calucones, los venones y los latobrigos que segun César confinaban con los helvecios. Hacia el Este, junto al lago de Constanza, sometió á los brigancios ó brixentes, cuyo centro era Bregenz (Brigantium), y á los estiones, cuya poblacion principal era Kempten (Kambodunum); y

allí efectuó su union con su hermano Druso, que procedente de las orillas del lago de Garda y pasando por las cuencas del Adige, del Eisack (Isarco) y del Inn (Aenus) habia sometido á los trimpilinos, los camunes, los isarcos y los venostes, y dejado á un lado las tribus retias á orillas del Piave, los fertinos y berunenses al Este de los tridentinos, cuyo centro era Trento. Desde allí, siguiendo siempre la gran via romana de Verona á Augsburgo, sometió en la vertiente septentrional del Brenner á los breones y á los genaunos, y finalmente al salir de los Alpes á los focunates; pasados los cuales empezaban los vindelicios, que en la cuenca del Lech llegaban hasta dentro de la region alpina, donde estaba Damasia, su famosa acrópolis ó plaza fuerte, mientras hacia el Norte pasaban seguramente de Augsburgo (Augusta Vindelicorum).

En una sola campaña habian acabado los dos hermanos Tiberio y Druso con las depredaciones de aquellos salvajes, que segun Estrabon, que escribió treinta y tres años despues, permanecieron en paz desde entonces, pagando sus impuestos con regularidad. El gobierno romano formó de los territorios vindelicios y retios, separados por el Danubio y el Inn, una sola provincia llamada Retia, de cuyos productos dice aquel mismo autor: «En todo este país montuoso hay valles muy bien cultivados y aun en las montañas hay tierras muy buenas y propias para el cultivo; pero la mayor parte de las tierras altas, especialmente las crestas y lomas, donde habitaban aquellas tribus aficionadas al pillaje, es estéril y miserable á causa del aire frio y del suelo pedregoso é ingrato. Estos montañeses tenian forzosamente alguna consideracion á los habitantes de los valles, porque ellos los proveían de víveres (cereales y carne) en cambio de resina, pez, teas, cera y tambien miel, productos que recogian en abundancia.» Estrabon cita aquí á Polibio, que habla de los caballos y toros silvestres del país y de un animal semejante al ciervo, que probablemente seria el alce. Del vino de Retia, que provenia de las viñas de las vertientes meridionales del lado de Verona y Como, dice que en nada cedia á las mejores clases de Italia.

Desde los Alpes hacia el mar vivian en la alta montaña, segun Estrabon, al lado de los ilirios, los carnos, conforme indica su nombre (derivado de *caern*, voz celta que significa peñasco puntiagudo); mas abajo de los carnos estaban los yapidos ó yapodes. Zuglio (Julium Carnicum) y la comarca donde nacen el Tagliamento y el Save estaba ocupada por los carnos. Mas allá de los yapides estaba Sissek (Siscia), á orillas del Save. Los productos del Mediodía iban por tierra en carromatos por el Odra, en la parte mas baja de los Alpes, donde confinaban los carnos con los yapides, pasando por Aquileya hasta Laybach (Nauportus), donde eran embarcados hasta las bocas del Danubio, ó bien por el río Laybach, que baña la ciudad del mismo nombre y desemboca en el Save, se dirigian á Segestica, plaza mercantil de los panonios y tauriscos de la Nórica, que proveían al imperio de excelente hierro y hasta de oro.

## CAPITULO II

### CLODOVEO Y LA FUNDACION DEL IMPERIO FRANCO-MEROVINGIO

Hemos estudiado la Galia y los países celtas vecinos, que fueron la base mas adelante del imperio franco; hemos narrado en la segunda parte de esta obra las luchas entre Roma y los invasores germánicos desde las primeras arremetidas hasta las invasiones de los godos, borgoñones y francos, y sus contiendas interiores y con los romanos por la posesion de la

Galia á fines del siglo v, cuando el imperio de Occidente estaba agonizando, hasta la victoria de los francos, destinados á recoger en aquella parte de Europa la herencia del imperio romano. Ahora pasaremos á narrar la historia de la fundacion del imperio franco-merovingio.

Todos los autores antiguos que tratan de los francos, y sobre todo de los sugambros (sicambros) y batavos, que formaban el grupo principal de los francos sálicos, llaman á los jefes de tribu reyes. Estos reyes, que acaso podian reunir dos tribus con sus respectivos territorios, son, pues, el origen del poder imperial franco.

La historia de los francos en Francia, segun San Gregorio de Tours, es la siguiente:

Los francos vinieron del otro lado del Rhin y pasaron por la Turingia, no la Turingia alemana que ocupaban los hermanduros, sino un territorio de aquel nombre en la orilla izquierda del Rhin. Allí eligieron reyes, cada tribu, ciudad ó distrito el suyo; de su familia mas noble, que se distinguia exteriormente de las demás por el privilegio de llevar toda la cabellera. Uno de estos reyes francos, llamado Teodemero, hijo de Ricimero, fué, segun autores latinos, condenado á muerte y ejecutado. Habia á la sazón en la Turingia un rey llamado Clogio, de prosapia nobilísima y hombre esforzado, que tomó á Cambray (Camaracum) y despues conquistó todo el país hasta el río Somme. De esta familia real dicen descendió Meroveo, padre de Childerico, que á su vez lo fué de Clodoveo. Childerico, proclamado rey en el año 457, fué expulsado de su territorio quizás porque la mayoría de los hombres de su tribu eran adictos á Egidio y favorables al protectorado romano. Este Egidio, del cual hemos tratado ya detalladamente en la primera y segunda parte de esta obra, tenia, pues, bajo su dominio entre las tribus francas que habian aceptado con sus régulos el protectorado romano, algunas que dependian directamente de él, á saber: las que habian tenido por rey á Childerico; pero Childerico volvió al cabo de algun tiempo á ocupar su puesto y tomó parte como aliado ó cliente romano en las luchas que sostuvo Roma en las Galias, bajo la direccion de Egidio, contra los visigodos, cerca de Orleans, y tambien despues de la muerte de Egidio, mas adelante bajo la del general romano Paulo contra las bandas sajonas inmigradas en la Galia, donde habian ocupado la ciudad y comarca de Angers. En esta campaña murió Paulo; Childerico tomó la ciudad, y los francos y romanos unidos expulsaron á los sajones, que se habian ocultado en las islas del Loira. Estos sajones, sin embargo, no salieron de la Galia porque al poco tiempo su jefe Aduvacro, lo mismo que Childerico, combatió al lado de los romanos contra los alemanes ó quizás contra los alanos.

Childerico, desde su regreso á su tribu y su sumision al protectorado de Roma, se mostró naturalmente respetuoso con la Iglesia católica, que era la iglesia oficial del imperio; cerca de Paris dió libertad, á ruegos de Santa Genoveva, á prisioneros á quienes iba á matar, si bien esto podrá ser una invencion ó error de los autores que han escrito la historia de esta santa (1) en época reciente. Esta buena inteligencia de Childerico con la autoridad legítima de la Galia y con la Iglesia romana le atrajo el afecto de los habitantes católicos que suspiraban bajo el yugo de los bárbaros visigodos y borgoñones, los cuales á su vez estaban recelosos de los francos aliados de Roma y de sus amigos los católicos. Esto fué causa de que el obispo Aprúnculo de Langres, temeroso de que el rey borgoñon le hiciera dar muerte por ser favorable á Chil-

derico ó por estar ya convencido de su traicion, se evadió de noche de Dijon y huyó á Clermont-Ferrand, capital de Auvernia, donde obtuvo despues la mitra.

Childerico murió en el año 481 en su ciudad de Tournai (Tornacum), á orillas del Escalda, donde se descubrió su sepulcro en el año 1653. Este hallazgo fué importantísimo bajo el concepto arqueológico por los objetos que se encontraron junto á los restos del rey, como armas, adornos, el sello y, entre otras cosas, los restos del manto regio de seda color de púrpura, cubierto de innumerables abejas de oro bordadas, el cual sirvió de modelo al manto que Napoleon I usó en la ceremonia de su coronacion como emperador de los franceses.

Sucedió á Childerico su hijo Clodoveo, cuya madre Basina dicen no fué esposa legítima de su padre, sino de Bisino, se-



Interior del anfiteatro de Nimes

gun Venancio Fortunato, rey de los turingios, al cual abandonó para unirse con Childerico. Clodoveo solo contaba á la muerte de su padre 15 años y murió á los 45, de suerte que reinó treinta años, en cuyo tiempo realizó la fundacion del imperio franco en la Galia, suceso de grandísima trascendencia.

El principio del reinado de Clodoveo fué harto modesto; su dominio no pasaba de dos tribus de francos sálicos y del exiguo territorio que ocupaban; al Mediodía tenia por vecino á su pariente Ragnacaro, régulo de otra tribu y cuyos hermanos Ricaro y Rignomiromandaban en su nombre algun otro canton sometido á su autoridad; otro régulo, pariente quizás tambien, era Chararico (ó Jararico), y habia además muchos otros régulos y parientes próximos, á todos los cuales mas adelante desposeyó y eliminó por medio del asesinato. No se sabe si eran todos jefes de tribus sálicas ó si comprendian tambien tribus ripuarias; pero muchos debian de ser porque el grupo aleman comprendia ya, por lo menos, catorce tribus con sus régulos, y mas importante era el grupo franco. No se apresuró Clodoveo á emprender grandes expediciones para no excitar contra sí á Eurico, el poderoso rey de los visigodos; pero apenas hubo muerto éste, en el año 485, cuando aquél, que entonces solo contaba 20 años, arriesgó su primer paso en la carrera de sus conquistas. Su víctima fué Siagrius, el hijo de Egidio, que despues de la ruina del imperio de

(1) Se refiere á las biografías de Santa Genoveva escritas y publicadas por Le Nain-Trillemont, Paris, 1823, y por Sainte-Ive, Paris, 1845. (N. del T.)